
Tras seis ejercicios al frente de la
Asociación Cántabra de Empre-
sa Familiar (Acefam), Mar Gó-

mez Casuso cede el testigo a Manuel
Huerta Terán, que llega al cargo de
la mano de una junta directiva en la
que algunas caras nuevas y otras ya
conocidas se complementarán a lo
largo de los tres años durante los
que se prolongará su mandato. Has-
ta entonces, el nuevo presidente y su
equipo comandarán una organiza-
ción que a día de hoy cuenta con 50
miembros –12% del PIB regional–, y
lo harán con tres objetivos estratégi-
cos: consolidar las relaciones con las
asociaciones empresariales limítro-

fes, potenciar el Forum y colaborar
con la Administración Pública, espe-
cialmente en las políticas relaciona-
das con la educación y el emprendi-
miento. Huerta, que desde 2011 diri-
ge Oxital, empresa familiar de segun-
da generación, es licenciado en Direc-
ción y Administración de Empresas por
Cunef y cuenta con el título de Asesor
Financiero Europeo y con el MBA del
Instituto de Empresa. Además, posee
experiencia en el asociacionismo re-
gional, puesto que fue presidente de la
Asociación Eólica de Cantabria desde
su fundación, en enero de 2011, has-
ta mayo de 2014. Así mismo, durante
los últimos tres años ha formado parte

la Junta Directiva de Acefam y desde
2013 es miembro del consejo rector
de la Asociación para el Progreso de
la Dirección (APD) en la comunidad
autónoma.
Pregunta.- ¿Con qué objetivo llega a
la presidencia de Acefam?
Respuesta.- Tenemos que seguir con el
trabajo iniciado por la anterior junta
directiva para que Acefam continúe
con la positiva evolución de los últimos
años. Para lograrlo, hemos desarrolla-
do un plan estratégico basado en tres
pilares básicos: por un lado, los valo-
res, el alma de la empresa familiar;
por otro, el gobierno de la empresa fa-
miliar, es decir la profesionalización

en la gestión de este tipo de
compañía; y, finalmente, la
transformación de las empre-
sas familiares para adaptarse
al entorno cambiante en el que
vivimos, lo que equivale a inter-
nacionalización, innovación,
diversificación…
P.- ¿Se han hecho más eviden-
tes las lagunas de la empresa
familiar durante la crisis?
R.- El ciclo de vida de las per-
sonas es cada vez más amplio,
pero el de las empresas y los
mercados se reduce año a
año. Dedicarse a lo mismo y
hacerlo de la misma manera
que lo hacía tu abuelo resulta
prácticamente inviable en los
tiempos que corren, por lo que
innovar es una constante obli-
gación, y más lo va a ser para
nuestros hijos. Es cierto que es-
ta gran crisis en la que aún es-
tamos inmersos ha demostrado

48 JULIO 2015
negocioscantabr ia

Entrevista

“Con 49.000 parados no se puede
hablar de una crisis superada”
Manuel Huerta Terán llega a la presidencia de la Asociación Cántabra de Empresa
Familiar (Acefam) dispuesto a continuar con el trabajo iniciado por su predecesora,
Mar Gómez Casuso, una labor que ha convertido a la organización en una referencia
a nivel nacional. Educación, emprendimiento y potenciación del asociacionismo son
algunos de los pilares sobre los que sustentará su mandato.

MMaannuueell  HHuueerrttaa  TTeerráánn,,  pprreessiiddeennttee  ddee  llaa  AAssoocciiaacciióónn  CCáánnttaabbrraa  ddee  EEmmpprreessaa  FFaammiilliiaarr  ((AAcceeffaamm))..

N. HARDY

48-51 Acefam:Maquetación 1  30/6/15  21:25  Página 48



que la capacidad de adaptación y di-
versificación son fundamentales para
la supervivencia de una compañía, pe-
ro también ha servido para compro-
bar cómo los valores y principios que
sustentan la empresa familiar,
esa intención de durabilidad
y largo plazo, ayudan a so-
portar mejor este tipo de co-
yuntura. Sin ir más lejos,
Amancio Ortega ya es el nú-
mero dos del mundo, y la
compañía Berkshire Hatha-
way, que también es familiar,
es la tercera, lo que viene a
constatar que los modelos de
negocio cortoplacistas sufren
más en épocas de dificulta-
des.
P.- ¿Y por qué cree que esto
es así?
R.- Es muy raro que en una
empresa familiar el directivo
busque atajos o tome decisio-
nes no muy leales con los ac-
cionistas, básicamente por-
que ese responsable suele ser
de la propia familia que dio
vida a la compañía, y, si ge-
néticamente no lo es, en reali-
dad es como si lo fuese, tras
años y años de relación profesional y
personal. Ese vínculo es lo que hace
distintas a las empresas familiares.
P.- Desde luego, atendiendo a las es-
tadísticas, sí que da la sensación de
que las empresas familiares están
más preparadas que el resto para su-
perar una importante caída en la acti-
vidad.
R.- Y lo están. Esa gestión pensada en
el largo plazo mantenida durante
años es la que nos ha permitido supe-

rar la crisis con una gran solvencia.
Además, en las empresas familiares,
como suele decirse, los experimentos
con gaseosa: te juegas tu patrimonio y
el de tu familia, y esto te hace ser más
prudente. Y todo ello sin olvidar que
no tenemos grandes objetivos a corto

plazo. En este tipo de firmas no pensa-
mos acerca de qué decisión vamos a
tomar mañana, sino en qué implica
para el mañana la decisión que toma-
mos hoy. Por otra parte, la cercanía

con el empleado, con ese profesional
que lleva años en tu empresa, hace
que cualquier tipo de expediente de
regulación de empleo o despido sea
casi tan traumático para el empresario
como para el propio trabajador. Pue-
do garantizar que cuando un directivo
de una firma familiar reduce plantilla
lo hace porque realmente no tiene más
remedio, porque es inevitable. En las
multinacionales y compañías de gran-
des dimensiones la jerarquización y la

estructura vertical facilita la toma de
este tipo de decisiones. Es más, conoz-
co muchos empresarios que vuelven a
contratar a los trabajadores una vez
superado el momento de dificultad.
P.- ¿Cuáles son las fortalezas de las
empresas familiares cántabras con

respecto a sus vecinas en el territorio
nacional?
R.- Yo diría que nuestra mayor fortale-
za es la fluida y estrecha relación que
existe entre los asociados de Canta-

bria. De hecho, sé que somos una re-
ferencia a nivel nacional con respecto
al resto de asociaciones en lo que se
refiere a la organización de activida-
des y coordinación entre los miem-
bros, lo que creo que es un mensaje
muy positivo para animar a otras fami-
lias empresarias a que participen de
este proyecto.
P.- ¿Y las debilidades?
R.- Somos una región de tamaño redu-
cido, lo que nos limita mucho porque
las empresas necesitan que sus merca-
dos sean cada día más grandes. De
hecho, debemos incrementar nuestro
alcance más allá de Cantabria y au-
mentar también la variedad de pro-
ductos.
P.- ¿Pueden salvarse estos obstáculos
formando parte de una asociación co-
mo Acefam? ¿Verdaderamente la fir-
ma familiar que pase a formar parte
de la organización que preside se va
a ver reforzada empresarialmente?
R.- Sin duda. La unión hace la fuerza.
Por un lado, el asociacionismo posibi-
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lita alcanzar acuerdos que de otra ma-
nera no se hubiesen podido cerrar.
Por otra parte, no hay que olvidar la
importancia que puede tener para la
transmisión de conoci-
mientos, de experien-
cias, puesto que en
Acefam contamos con
empresas que suman
décadas de trayectoria,
y cuyas vivencias pue-
den ser de mucha ayu-
da para compañías que comienzan a
operar o a diversificar. Es una forma
eficaz de que el empresario se forme
continuamente, lo que en última instan-
cia ayuda a atraer y mantener talento
en la región.
P.- Hasta la fe-
cha, no parece
haber acuerdo
sobre si la crisis
está ya tocando
a su fin o no.
¿Se perciben
desde la empre-
sa familiar esos
brotes verdes
de los que tanto
hemos oído ha-
blar?
R.- Existe un ob-
jetivo interme-
dio, que es la
mejora de las
cifras macroe-
conómicas, lo
que contribuye
a crear optimis-
mo en ciudada-
nos y empresa-
rios y, en última instancia, posibilita
nuevas inversiones. Ese objetivo inter-
medio creo que ya se ha cumplido.
Ahora bien, necesitamos mucha más
gestión para llevar esto hasta la meta
final, que es que las familias y
las distintas compañías lo pue-
dan sentir, lo puedan apre-
ciar. Para los empresarios es
fundamental que los salarios
suban, porque, lógicamente,
eso permitirá que se incremen-
te el consumo, pero esa sensa-
ción de optimismo no va a lle-
gar por mucho que políticos y directi-
vos lo repitan de viva voz una y otra

vez. La gente lo tiene que sentir en su
bolsillo, y para que ese día llegue tie-
ne que haber mejoras palpables en el
mercado laboral.

P.- Por lo tanto, aún no se nota esa
mejoría.
R.- Creo que tenemos las bases para
que se produzca, pero aún resta un
tiempo, años, para que la salida de la

crisis sea un hecho indiscutible para
todos. Evidentemente, con 49.000 pa-
rados en Cantabria, no se puede decir
que la crisis se haya superado. En
cualquier caso, las encuestas que he-

mos hecho entre nuestros asociados sí
que indican que en 2016 las empre-

sas familiares prevén aumentar sus
facturaciones y plantilla, lo que da
una idea de que vamos por el buen
camino.

P.- ¿Cómo se valora des-
de Acefam el cambio de
escenario político produ-
cido tras las últimas elec-
ciones autonómicas?
R.- Nosotros lo que bus-
camos es estabilidad, no
ya en los partidos políti-

cos que estén al frente del Ejecutivo, si-
no estabilidad en las políticas de go-
bierno. No tiene mucho sentido que
planes que se consideran claves y es-
tratégicos cambien de dirección cada

cuatro años,
porque en ese
tiempo es muy
complicado que
se pueda produ-
cir algún pro-
greso. Por eso,
a nosotros, co-
mo creo que al
resto de ciuda-
danos, nos gus-
taría que hubie-
se mayor con-
senso, lo que
permitiría que
las distintas ini-
ciativas tuviesen
continuidad en
el tiempo.
P.- Pero es evi-
dente que el
cambio político
en Cantabria se
va a producir.

¿Cómo puede afectar eso a sus aso-
ciados?
R.- Al nuevo Gobierno le pediremos
que cumpla con los compromisos acor-
dados, sobre todo en lo que tiene que

ver con el protagonismo que
la empresa debe tener en la
creación de empleo y en la in-
novación, lo que traería consi-
go una reducción importante
del intervencionismo de la Ad-
ministración en el ámbito mer-
cantil. También solicitaremos
que se analicen las medidas

puestas en marcha por el anterior Eje-
cutivo de forma constructiva para man-

50 JULIO 2015
negocioscantabr ia

Entrevista

N. HARDY

“Somos una referencia a nivel nacional 
con respecto al resto de asociaciones en lo que se

refiere a la organización de actividades y
coordinación entre nuestros miembros”

“Las encuestas que hemos hecho entre
nuestros asociados indican que en 2016 

las empresas familiares aumentarán 
sus facturaciones y plantilla, lo que

demuestra que vamos por el buen camino”

48-51 Acefam:Maquetación 1  30/6/15  21:25  Página 50



tener aquellas que puedan
resultar eficaces o que has-
ta la fecha hayan demostra-
do serlo. Esa sería una
prueba de que quienes lle-
gan se mueven por el inte-
rés general de la sociedad.
P.- Concretamente, ¿qué
aspectos mantendría y
cuáles cambiaría?
R.- Nos gustaría que la Ad-
ministración Pública siguie-
se una gestión constante en
educación y sentase las ba-
ses para un sistema educa-
tivo excelente. Histórica-
mente, estamos asistiendo
a una modificación sistemá-
tica de los programas edu-
cativos cada cuatro años, y
esto nos resta competitivi-
dad a los españoles y tam-
bién a las empresas.
P.- A día de hoy, esto pare-
ce poco menos que utópico.
R.- La llegada de José Luis
Rodríguez Zapatero al Go-
bierno supuso la cancela-
ción del trasvase del Ebro
para dar carta blanca a un
proyecto de desalinización
cuyos resultados todos podemos valo-
rar. En Cantabria el relevo en el Ejecu-
tivo del PRC-PSOE trajo consigo el fin
del Plan Eólico. Como ves son ejem-
plos de partidos de ideologías muy
distintas haciendo lo mismo, y eso a
quien perjudica es a las empresas y a
los ciudadanos, aunque, por otra par-
te, son desencuentros que tienen su ra-
íz en la falta de consenso a la hora de
desarrollar las distintas iniciativas.
Que los partidos políticos busquen lle-
gar a un entendimiento no lo conside-
ro una utopía, y si nos lo parece es
porque en algún momento hemos per-
dido de vista lo que significa el térmi-
no democracia y en qué consiste su
practica.
P.- Entiendo entonces que cree que ese
encuentro entre las distintas fuerzas
se va a producir.
R.- Desde luego. No tendría ningún
sentido que quien hace no tanto esta-
ba en la oposición criticando la falta
de diálogo llegase al poder para ha-
cer exactamente lo mismo. Creo que

es evidente que los ciudadanos están
pidiendo un cambio en la manera de
hacer política, y la búsqueda de
acuerdos entre los distintos partidos
sería un primer paso fundamental pa-
ra que se produjese.
P.- En relación con el ámbito educati-
vo, en España llevamos años sufrien-
do la pérdida de talento por la mar-
cha de titulados a otros países ante la
falta de oportunidades laborales.
¿Cómo puede contribuir Acefam a
atajar este problema?
R.- En mi opinión, cierta movilidad es

positiva, siempre y cuando, claro está,
ese estudiante o joven que se marche
fuera para adquirir experiencia lo ha-
ga por su propia voluntad. Dicho esto,
nos gustaría llegar a acuerdos con
otras organizaciones para poder cola-

borar en la organización de
una bolsa de empleo conjun-
ta de forma que, por ejem-
plo, un alumno o trabajador
cántabro pueda realizar
prácticas en una empresa
familiar de Sevilla, y vicever-
sa.
P.- ¿Cómo ve el futuro de
Acefam en estos tres próxi-
mos años en los que va a
ser su presidente?
R.- Me gustaría que se incre-
mentase aún más la coope-
ración entre las familias em-
presarias, sobre todo en la
transmisión de experiencias
y conocimientos de las más
veteranas al resto. Además,
tenemos que seguir traba-
jando en la cooperación en-
tre asociaciones y asocia-
dos de distintas comunida-
des autónomas para que to-
das las firmas puedan con-
tar con una visión externa
sobre cómo se están hacien-
do las cosas. También que-
remos reforzar el papel del
Forum, que es una división
de las asociaciones territo-

riales de la empresa familiar en la que
participan nuestros hijos, es decir, las
siguientes generaciones, organización
que tiene mucho que decir en lo refe-
rente a las nuevas tendencias y a la
gestión de negocios en el futuro. En lo
que tiene que ver con la Administra-
ción Pública, vamos a centrar nuestros
esfuerzos en colaborar en todo lo rela-
cionado con la educación, porque
queremos que emprender sea un con-
cepto básico para los más jóvenes, al-
go en lo que ya se está trabajando y
por lo que tenemos que seguir apos-

tando. En este sentido, hay programas
en marcha en Cantabria que ya han
dado pruebas de su valor en los últi-
mos tiempos, y nuestra intención es
poder sumarnos a ellos para aportar
nuestro granito de arena.

51
JULIO 2015

negocioscantabr ia

Entrevista

N. HARDY

“Los ciudadanos están pidiendo un cambio en la manera
de hacer política, y la búsqueda de acuerdos entre los

partidos es un primer paso fundamental”

48-51 Acefam:Maquetación 1  30/6/15  21:25  Página 51


